



岩手県立大総合政策学部教授
元田 良孝
(60歳・盛岡市)

盛り土安心論に異議

東日本大震災発生から今日二日での方じなる。被災した各自治体で防震計画が策定されつあるが、この中で気になるのは、道路を壁で土堤造にする、「いわゆる「二線堤」の問題だ。道路や線路などの交通施設を高擋り土にして、防震堤を超えてきた津波に対し多重に防御しようという計画だが、この計画にはハード面、ソフト面で重大な欠陥が含まれていると考える。

私は土木工学専攻の研究者であり、宮城県沿岸部の津波被災地を何度も訪ねた。ついで二線堤計画の再考を訴えたい。

第一に、道路や線路を見た目は堤防と同じだが技術的には交通施設として設計されておられるものの、防災施設として設計されていない。

今回、仙台東部道路が津波の侵入を防いたことより二線堤計画が出来たが、仙台東部道路で津波が止まったのは幸運が作用した面が強い。海岸が最高でも離れ、津波の力が減衰したことによってまた、あつたのがこの道路であった。もし津波が直撃する海浜近くにあつたが、斜面の保護も全くない仙台東部道路は断形もなく破壊されてしまう可能性が大きい。事実、コンクリートでできた防潮堤すら多くが破壊されている。土地でできた堤造物は、いったん波が越えると簡単に洗い流される性質がある。従って単に高擋り土をしたからといって、防潮堤としての役割を果たすわけではない。

道路や鉄道にはつなぐる道路や水路の

防災・生活両面に配慮を

ための開口部や窓を設けるが、「これが多いため津波が通り抜けてしまつ。災害時に設立つか役立たないか、あやふら橋を設置を防災計画に取り入れ、防災施設として余分なコストをかけて建設することはないだ疑問だ。防災施設として海岸の防潮堤の内側にもつ一つ防潮堤が必要なら、単に道路や線路を高擡り土とした二線堤ではなく、防潮堤として設計された施設を設けるべきである。道路や線路の設置スペースがなければ防潮堤を造ったその上に道路や線路を設置すべきだ。

日本人は歩道を自転車道としても利用するなど、狭い国土のため一つの施設に多くの役目を期待する傾向があるが、結局四方とも中途半端な機能しか発揮できないことになる。

第二に、二線堤は平時には大変使いづらい、街へつを阻害する施設になる可能性が大きい」と云う。例へば平地にある道路を二線堤にするために高擡り土とする、沿岸からの利用が大きく制限される。沿道に商業施設をつくるて商店街をつくつても、乗入れも自由にできない、ただ通過するだけの道路になつてしまつ。また高擡り土の道路、鉄道は地域を分断し、住民の交流を阻害してしまう。さらに津波を防ぐだけの高さに対する、骨牌が阻害され庄感のある城壁に囲まれたものになる。

現在は災害の直後なので、全ての復興計画が災害時を中心と組み立てられていく感があるが、災害は毎日繰りへくるものではない。仮に今回のような半年一度の災害に備える防災施設は、安心感は別として、結果は「一日」が機能を発揮しない。従って平時と非常時のバランスが必要であり、防災のみの街づくりはあり得ない。街なかに防潮堤を兼ねた巨大な構造物を造るのであれば上記の問題点を十分に検討し、日常の生活の支障にならないことを確認してから進めるべきだ。

仙台東部道路で助かった人や財産があつたことは評価するが、「二線堤」については慎重な判断が求められる。(投稿)